
中牟国家农业公园
未来将成“农家院”
——访中牟县人大代表樊守峰

春天去中牟摘草莓、夏天去中牟品西瓜、
秋天去中牟雁鸣湖吃大闸蟹……这些生活郑
州市民并不陌生，农业发达的中牟县给郑州人
不仅带来了新鲜的蔬果，更带来了不少乐趣。
不过，一个功能更加齐全、品种更加丰富、技术
更加先进的都市型现代农业示范区正建设得
如火如荼，届时，中牟国家农业公园将成为市
民的“农家院”。

在中牟县，一种新型的都市型现代农
业 正 在 建 设 中 。 今 后 的 中 牟 将 出 现 以 花
卉 、渔 业 、蔬 菜 等 现 代 农 业 种 植 养 殖 模
式，并成为全省一流、国内领先的都市型
现代农业示范区。

中牟县人大代表、郑州新区都市型现代农
业示范区管理委员会主任樊守峰告诉记者，中
牟县都市型现代农业示范区规划布局是“两区
一城一滩五大产业”。“两区”是指旅游观光农
业示范区和生态高效农业示范区，总规划面积
630平方公里，在连霍高速以北乡镇，规划建设
180 平方公里的旅游观光农业示范区，发展花
卉、渔业、蔬菜等三大产业，打造以赏花品花、
垂钓休闲、采摘体验为主的各类园区，大力发
展旅游观光农业；在郑民高速以南、省道 223
线两侧乡镇，规划建设 450 平方公里的生态高
效农业示范区，大力发展设施蔬菜、优质高档
花卉、林果等产业。“一城”是指河南万邦国际
农产品物流城，物流城位于万洪公路中段，最
终建成“买全国卖全国”的现代农产品物流
城。“一滩”即黄河滩区生态再造、产业转型工
程。“五大产业”是指蔬菜、花卉、渔业、林果、畜
牧产业。

目前，示范区建设情况如何？樊守峰一一
列举：中牟·国家农业公园项目中，位于北部旅
游观光农业示范区，主要涉及雁鸣湖镇的东漳
东村、韩寨、朱固 3 个村，占地 7073 亩，入驻企
业 12家，计划总投资 24.5亿元。目前，12家企
业已全部开工建设，正在进行园区内基础设
施、农业设施、湖面开挖等项目建设。场地平
整、路基整理等工作基本完成；湖面开挖 566
亩，现代化鱼塘开挖450亩，智能连栋温室开建
7.5 万平方米，日光温室开建 173 座，农业项目
正在积极建设中。该项目的基础设施建设方
面，2012 年计划总投资 1.27 亿元，已完成投资
8155 万元，7 条主、次干道总长约 19 公里。截
至目前，共完成土方 29 万余立方米，占总工程
量的91%；雨、污水管道铺设完毕。

樊守峰说，作为中牟县人大代表和郑州新
区都市型现代农业示范区管理委员会主任，他
将在项目建设中做好沟通协调职责，争取项目
的早日完工。

“中牟国家农业公园项目 9 月中旬将完成
道路主体工程建设，并且项目整体旅游功能提
升方案及综合管理服务区方案设计项目已完
成招标。其中高达 51 米的先导区门景标志

‘领头雁’，年底前将完成建设，将成为整个园
区的标志性及象征性建筑。”提起这些，樊守峰
踌躇满志。

人大代表在行动
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一份内容详细的方顶村新型
农村社区总体规划即将完成，这份
规划将给市民展现一个饶有味道
的新型农村社区，不仅富有丰富的
文化内涵，还有极富魅力的旅游特
色。

方顶村位于上街区西南 2 公
里的 310国道旁边，隶属上街区峡
窝镇，是上街区唯一的一个新型农
村社区。方顶村占地面积约 4 平
方公里，村落虽小，却有着宝贵的
历史资源，村落中有不少的明清古
街，面积多达 1 万多平方米。其
中，现存古建筑 100 余座、300 多
间，这些古建筑结构系统完整，建
筑风格特点突出，真实地反映了中
原地区明清时期的街道布局、建筑
风格、历史风貌，具有较大的历史、
科学、社会和艺术价值。

但是，由于历史原因，方顶村
的村民们生活并不富裕，这些宝贵
的古建筑也没有发挥他们品鉴历
史、旅游观光的作用。随着市人大
常委会机关群众工作队驻村帮扶，
原来贫瘠落后的方顶村未来将会
大变样。

为加快方顶村的建设，上街区

成立了专门领导小组，设立了规划
组、文物保护与开发组、土地报批
组、特色文化社区建设组等8个工
作推进组。市人大常委会机关群
众工作队发挥自身优势，积极协调
有关方面，对如何保护、规划、开
发、利用方顶村古村落、古建筑资
源进行探索研究。“《方顶村乡土建
筑遗产保护利用》初稿已经形成，
新型农村社区总体规划也正在制
定，预计8月份完成。”市人大常委
会机关群众工作队工作人员说，下
一步，上街区将加大项目招商力
度，尽快确定投资主体，开始实施
村民安置和旧村拆迁工作，把方顶
村建成全市一流的新型农村社区。

对于方顶村的新型农村社区
建设，市人大常委会主任白红战要
求，峡窝镇在新型城镇化建设中，
下一步要继续把保增长、调结构放
在重要位置，以网格化为载体，促
进全年工作圆满完成；要科学规
划，保护好、开发利用好方顶村的
古村落和古建筑，并结合周边区域
的规划进行整体开发，把方顶村建
成富有文化内涵及旅游特色的一
个新型农村社区。

十八里河镇将建
郑州南部商业区

——访管城区人大代表李阳东、侯春雷

走近管城区十八里河镇，挖掘机的巨铲奋
力舞动，轰鸣的铲车来回穿梭，挥动巨臂的塔吊
上下起伏……处处如火如荼的施工场面，无不
昭示着“坚定不移地全力推进新型城镇化建设”
的热潮正在十八里河镇迅速掀起。

管城区人大代表、十八里河镇党委书记李
阳东介绍说，管城回族区是郑州市新型城镇化
建设的“主战场”之一，十八里河镇则承担了管
城回族区70%的重点项目建设。

十八里河镇位于郑州市东南部，拥有着明
显的区位优势：中州大道、郑新快速通道、南四
环、郑平路等多条主干道从十八里河经过，并且
西南绕城高速小刘出入口也位于该镇，交通相
对便利。南水北调工程主干渠、郑州市生态水
系十八里河河道途经该镇，水系资源较为丰
富。同时，宇通汽车产业园就位于十八里河镇，
郑州CSD国际时尚商贸中心也选址在此，建成
后将填补郑州市南部商业区的空白，成为郑州
市的商业次中心。

管城区人大代表、十八里河镇镇长侯春雷
描述十八里河的美丽未来：“我们将发展‘13322’
战略，让十八里河旧貌换新颜。”“13322”发展战
略，是指一个CSD国际时尚商贸中心，即金源百
荣项目；三个园区：金岱工业园、宇通工业园、商
都物流园；三条主干道：围绕郑新快速通道、中
州大道、南四环发展商贸物流业；两水域：依托
南水北调主干渠、郑州市生态水系十八里河河
道建设生态休闲区；两个村庄改造：通过城中村
改造和合村并城项目，建设宜居镇区。

“我们将根据自己的特色，因地制宜，加快
转变经济发展方式，扎实提升镇域经济的综合
实力。”李阳东说，十八里河将围绕园区发展，倾
力打造工业强镇，不断提升十八里河形象，增强
镇区吸引力，把十八里河建设成为“投资兴业的
宝地”。

美丽的蓝图需要落实在现实的工作中，才
能实现。目前，十八里河镇即将开工或已经开
工的重点工程占到了整个管城区的一半以上，

“我们力争在三到五年内使镇区面貌出现大改
变。”侯春雷如此表示。

本版统筹 范 强 李金鹏 张 辉
胡凯林 牛 章 陈国保

市人大常委会助力新型城镇化建设
本报记者 李娜 通讯员 杨青旺周国富高泉庭

在我市各个县
（市）、区热火朝天开
展新型城镇化建设
的同时，郑州市各级
人大代表们也时刻
关注着此项工作的
进展情况。市人大
常委会主任白红战
多次带领常委会组
成人员和人大代表
走到农村，深入基
层，察看新型城镇化
建设的现状，积极提
出建议，伸出援手。

8月1日和3日，市人大常委会主任白红
战带领部分常委会组成人员到中牟县、上街
区和管城区专题调研我市新型城镇化建设
情况。

中牟国家农业公园位于北部旅游观光农
业示范区，占地5平方公里，主要规划建设６
个功能分区，分别是农业种植示范园、优质水
产养殖示范区、农业文化创意园、花卉高新科
技示范园、精品果蔬示范园、综合管理服务区
等。共入驻12家企业，计划总投资24.5亿元。

按照规划，中牟国家农业公园的建设将
成为河南省水产、花卉、蔬菜生产的“孵化
器”，实现都市型现代农业、生态水城建设和
新型城镇化建设的有机结合。目前，中牟国
家农业公园建设快速推进，园区内非农设施
已经开工建设，年底前，各园区将初具形象，
个别园区还可以开园迎宾。

管城区北下街代书胡同社区有着古老
的历史，明清时期，这里文人聚居，许多老百
姓请他们代写书信、状书，代书胡同由此得
名。为把代书胡同打造成一个新型社区，街
道党工委投资180余万元对代书胡同环境进
行整体改造。

按照规划，这里各胡同出入口及拐点，
设立标牌，沿路墙体仍以青砖片图样；原有
花池及新增花池，改为青砖砌，沿墙增加中
式窗棂格装饰。改造之后，整个社区外部墙

体采用旧白色外墙泥与青砖墙裙，青灰线条
色勒，仿中式青灰屋檐造型及木雕相结合的
方式展现，以旧白、灰、黑为基调。使外观干
净大方、旧旧的、与周边仿古外墙环境融为
一体。

北下街代书胡同社区依托目前开展的
网格化管理工作，采取社区搭台、居民唱戏
的办法，开展各种文化活动，形成了社区居
民参与、共同建设和谐社区的浓厚氛围。代
书胡同开展多年的“每周二”人大代表接待
日，也真正成了社区居民和代表沟通的桥
梁。

调研中，白红战一行认真听取了中牟县
和管城区负责人相关情况汇报。白红战表
示，两地紧紧围绕“三大主体”工作，上半年
各项指标走在全市前列，新型城镇化建设卓
有成效，这得益于领导班子坚强有力的领
导，成绩的取得令人振奋，希望中牟县、管城
区下半年继续巩固提升，勇创一流业绩。

城镇化建设中要注意哪些问题？白红
战和代表们纷纷表示，希望相关部门更加关
注民生，考虑全面，做好拆迁安置工作，尤其
是少数民族群众的安置工作，及时排除不稳
定因素；要办好为民承诺的“十大实事”，持
续改善民生；还要加快推进“两环十七放射”
和市域快速通道建设相关工作，进一步提升
形象。

人大代表深入一线调研 新的方顶村即将呈现
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市人大常委会主任白红战带领部分常委会组成市人大常委会主任白红战带领部分常委会组成
人员在管城回族区代书胡同社区实地调研。人员在管城回族区代书胡同社区实地调研。

代表捐资一亿为老井村民建新居
——访登封市人大代表刘庭杰

雁鸣湖都市型现代农业休闲渔庄效果图。

登封市老井村的400户村民提起登封市
人大代表、老井村党支部支部书记刘庭杰，
无不竖起大拇指：“他真是我们的好代表，为
我们做了太多的好事。”而刘庭杰提起这些，
只是轻描淡写：“富裕不只属于我一个人的，
更需要带动更多的人来共同致富。”

400村民 3年后搬新居
在登封市大冶镇中心社区老井村，一个

新型社区正在建设中，这是刘庭杰捐助 1 亿
元给老乡建的新居，3年后，老井村的 400户
村民将不掏一分钱就能住进老井新型农村
社区了。

刘庭杰是老井村党支部支部书记，同时
也是河南锦鹏集团董事长，集团拥有煤炭、
房地产、旅游、文化、金融等十余个子公司，
个人身家数十亿，集团资产达35亿元。

让村民住上好房子，这是他的一个心
愿。新规划建设的大冶镇中心社区老井区
位于大冶镇松华村南部，北接槐下公路，西
邻塔宣公路，南邻宣化镇，东临火石岭，地理
条件优越，交通便利。该项目由北京清尚设
计院规划设计，占地面积400亩，今年计划建
设14栋，建筑面积将达到60000平方米，为7
层的多层带电梯公寓楼，预计将于2013年入
住。社区规划有社区服务中心、幼儿园、社
区卫生服务站、文体活动中心、公厕、微集雨
道路、绿化、亮化等工程。

“我是老井村的孩子，更是一名普通的
人大代表，所做的这些都是应该去做的。”刘
庭杰总这么说，他早就有给村民盖房子的心
愿了，现在大冶镇提出全面推进加快新型农
村社区建设，也希望借助这个机遇，尽快让
老井村人过上高档社区生活，享受到和城里

人同等的公共设施、便捷服务。

致富不忘同村人
多年前，刘庭杰所在老井村是个偏僻乡

村，老井村干旱少水，全村400多户人家祖祖
辈辈吃水都指望村里的一口老井，村子也由
此而得名。在老井村，流传着这样一句话：

“老井吃水贵如油，好小伙娶不来赖媳妇。”
那时候，村民家里连电都不通，村里的道路
连毛驴车都跑不动，村小学破烂不堪，全村
人均年收入不足500元。

1987年，年仅24岁的刘庭杰辞掉了在登
封市小河煤矿的工作，回村担任了大冶镇老
井村村委主任，立志要为改变家乡面貌探索
出一条路子。在担任村委主任期间，他独自
跑项目，订规划，先后创办了水泥制板厂、钢
窗厂等。经过辛苦打拼，将自己辛勤挣得的

企业利润加上筹集的 800 余万元，利用当地
山区资源连续创办了粉沙厂和耐火材料厂
以壮大集体经济。

刘庭杰说，自己富裕了，但看着村里的
乡亲们还在受穷，就有责任帮助大家，“我有
信心，也有能力带领家乡父老过上好日子。”

这些年，在他的带领下，村民喝上了自
来水；他还筹资数十万元改造并建起了拥有
宽敞明亮教室的教学大楼；组织村民修筑环
村公路 3.8 公里；筹资 100 万余元改造架设
了村中高压线路；把全村道路全部铺成了水
泥路和柏油路；崭新的村卫生所、村委会办
公大院也相继建成……昔日破败不堪的旧
山村焕然一新，由人均收入不足 500 元的穷
山村，一跃成为现人均收入突破一万元的富
裕村。


